

光の子

発行／社会福祉法人光の子どもの家
 編集／光の子 編集委員会
 〒349-11 北埼玉郡大利根町砂原277
 TEL／0480-72-3883
 振替 東京3-128022



千倉海岸に招かれて

謙虚に仕える

理事長 福島勲

本稿を始めようとする矢先、日航機一二三便が墜落遭難したニュースがはいつた。五二四人の生命が瞬時に失われた。（翌日四名の奇跡的生存者が発見された）

どの一人もその生命に軽重はない、皆同じく尊いものであり傷つけ失われてはならないものである。その養いと護りに眞実をもつて惨ましい限りであり、お氣の毒ならねばならない。

ことで、言語に絶する悲劇である。職員らは時には父であり母であります。この報に接して、最初に書こうとしたことの内容が変ってしまった。緊急事態発生を告げられた乗客の心情を思い、それを告げねばならない機長や乗務員たちの心境を想像しようとしても、不可能なことだが、この大ぜいの生命をあづかっていて、だれよりもその絶望的 situationsを知っていた機長の心情はどうなものであつたろうかと思う。

われわれの最も恐れるのは、真かつて、だれよりもその絶望的 situationsを知っていた機長の心情は、さながら子供たちを預る施設の責任の大きさを感じるのである。施設は航空機ではないが、その操縦不能で方向を失うことのない

ことを注意深く点検しなければならない。病院ではないが、毎日の健康に留意しなければならない。学校ではないが、家庭としての教育を配慮しなければならない。

り、教師であり友であり兄姉または正邪を審く小さな裁判官である。ここでほんとうに、神に対してものの畏れと、正しい礼拝の生活のない限り、単なる事業や施設経営屋に終るのである。

の事業家でなく、偽りの社会事業の目には優れた経営手腕家と見えて、それでもつて自らの利殖を求める、名声を食いものにし、権威に媚びて弱き者の上に虚勢をはる者であつてはならないのである。

たとえ地域で名声を得ても、人の目には優れた経営手腕家と見えて、それでもつて自らの利殖を求める、名声を食いものにし、権威に媚びて弱き者の上に虚勢をはる者であつてはならないのである。

三月九日 大利根町 P.T.A幹部会招集による勉強会が開かれました。施設長と事務局は説明役で出席。会場は、非行問題への危機感からか、ピリピリとした異様な緊張感がみなぎり、当惑を覚えました。

三月十八日 大利根町議会で、「学校教育現状維持強化に関する請願」採択。養護施設「光の子どもの家」事業停止に関する意見書を可決。三月二十五日 大利根町

七月十九日 各新聞の全国版社会面で、施設反対の理不尽さを大きく報道するや、新聞社・テレビ局・諸団体が大挙して大利根町を訪れ、町役場は一時パニック状態の様相を呈しました。これらの高潮状態の中、臨時町議会で町長が住民登録受入れの態度を表明し、奇しくもここから施設反対の突破口が開かれることになるのです。

八月一日 町・町議会・P.T.A
・区長会・県・施設から成る関係六者会談が開かれ、急転して円満

一方、私どもの地元への事前説明、また町当局の行政説明が不足していたこと、時期的に町長選挙の混乱情況下に突入し、冷静な話し合いが出来なかつたことなどがあげられます。

ともあれ、過去に固執することなく、地元の温かいご理解を得ることができる、家庭に恵まれない子の安住の施設が新しく誕生することができました。皆様のご支援・

五十メートル先の同じ構内にある宿舎に帰ることがなかつたのです。こんな日常を全職員が熱くなつてこなしています。

ここに来るまでに二回、六日間の合宿研修会を持ち、三ヶ月にわたる準備を重ね待ちつづけました。研修会の頃、書きつけた思いと今を重ね透かして、重なりとズレを見きわめたいと次頁以下に特集しました。（編集委員会）

あの頃今、

式舉行。職員採用内定。町議会議長に協力要請。十二月工事開始第一回職員研修会開催。

長名による陳情書が、それぞれ国・県に提出される。なお、六月町議会でも、施設反対の質疑応答が

解決に至ることができました。二日付で、全町民に円満解決とその合意事項が文書で配布され、こ

ご助力を今後ともお願ひ申し上げ
ます。

アトカリのこ

この意識の中で、ここから出發して、人間の領域を超えると思われる業に当るのである。自己を正しいと主張し、その非を覆いかくしておいて、他人の非を責めて、意味のないことである。自称正義の裁判官をもつて任じても、自らに悔いるところなく、切つても愛の血の出る血管のもちあわせない者が、どうして他人の力となり助け手となり得ようか。神から託された業に、職員一丸となつて謙虚に仕えるものであつた。

くされた三名のキリスト者福祉職員の願いから始まりました。それは、本当の意味での「子どものための子どもの施設」を、キリスト教社会福祉実践の証しとして設立したいと願うものでありました。

○設立準備役員会

同年六月、九名の賛同者が日本キリスト教団東大宮教会に参集し社会福祉法人光の子どもの家設立発起人会を開催し、同法人設立準備役員会が発足しました。これが後日の理事会となるのであります七回の準備会が精力的になされま

ケ所に及ぶ候補地を検討することができ、最終的に現在地を取得することができました。

建物の設計には、四名の設計士がグループで、一年数ヶ月を費して作成して下さいました。

○昭和五十八年度の歩み

社会福祉法人光の子どもの家設立準備のための諸作業が用意されました。その主要なものは、「設立の趣旨と概要、法人役員、法人名称、児童定員と職員定数、設立予定地、建築設計、施設建設費、資金計画と調達」などです。

法人設立認可申請。大利根町長へ
助成金依頼、この後数回に及ぶ。
九月 入札業者選定。A養護施
設の理事M氏の執拗な妨害始まり
当初の施設長予定者(発起人のS
氏)から、理事予定者のI氏が急
きよ施設長に就任することで、こ
の危機を乗り切る。十月 埼玉県
社会福祉事業振興会、全養協役員
等との交渉続く。

十一月 建設予定地のすべての
規制解除、宅地化する。養護施設
光の子どもの家新築工事請負契約
を秋山建設株式会社と結ぶ。起工

わたくしの施設がその創設にあたって、すべての点で歩踏みし、低迷した。然しこれもあれも最後に神がよき導きたることと信じ感謝している。

ハムレットは優柔不断の代名詞のように言われる。確かに決断力の欠けた試行錯誤の悲劇と思われるが、然しハムレットをして言わ

養護施設光の子どもの家は、昭和六十年七月一日付で児童福祉施設設置認可を受け、十一日の入所

○施設設立への御協力
有志により「光の子どもの家建設を推める会」が結成され、資金

以上の計画遂行のため、埼玉県など関係機関への諸手続が精力的になされました。年度末の五十九年春には、県会議員や国会議員の協力を得て前進を図りました。

○昭和五十九年度の歩み

四月、埼玉県より厚生省へ設立認可、国庫予算配分を得るための折衝を開始。五月、厚生大臣に願

研修会を終えて、私は今までの自分の生き方を振り返り恥かしいと感じた。自分の人生が恥かしい、などと感じる自分自身が情けなく思う。菅原先生のお話の中に「困難な道を自ら選ぶ……」といふことがありました。これができたら本当にすばらしいだろうと思う。安易な方に流され続けた日々を思い起こすと、私にはとてもと考えてしまふが、少しずつでも己を確立していこうと思う。

またみなさんのお話を聞いて、私が忘れかけていたことなどがあり、思いをあらたにさせられたよ

うだ。一年間ではあるが、重度の心身障害者施設で実習していく、いつも人間の価値ってなんだろうと考えていた。そこからなかなかぬけだせなかつた理由は、知らず

「こんな悲しい思いをさせて私たちを受け入れる準備を毎日のように繰り返し、毎日のようすに祈つていいんだ。『子どもの為の仕事をするにふさわしい人にして下さい』とか、わからなかつた時は、ふと心の中で空虚なものを感じていた。

「入所依頼」ああ、やつと子どもと一緒に生活できるんだと、まず最初に思つた。それから子ども

の為に私はなにができるんだろう

と考へたら目の前に震がかかる

ように、ぼんやり見えるようでは

ないような感じだつた。そんな

気持ちの中で事前面接の日が來た。

初めて顔を見た瞬間、私は微笑んでいた。笑いながら私の目の前

に現れた子どもは、本当に子ども

らしい子どもだつたからである。

がりくねつて子どもを見るのではなく、直ぐにその子自身を見つめようと改めて思つた。

かぎりに泣いている子を抱いて、

「苗」を「子ども」に……。子どもを育てるという場合に大切なこ

とは、根を張らせてること、根を押

していくこと、本当にそうですね。

「たんぽ」を「施設」に、そして

この重要な肌と肌のコミュニケーションを、あたり前のように

感じていた自分に気がついた。よ

くこんなことあたり前だよと言

う。安易な方に流され続けた日

々を思い起すと、私にはとても

と考えてしまふが、少しずつでも

己を確立していこうと思う。

またみなさんのお話を聞いて、

私が忘れかけていたことなどが

あり、思いをあらたにさせられたよ

うだ。一年間ではあるが、重度の

心身障害者施設で実習していく、

いつも人間の価値ってなんだろう

と考えていた。そこからなかなか

ぬけだせなかつた理由は、知らず

「こんな悲しい思いをさせて私たち

受け入れる準備を毎日のように

繰り返し、毎日のようすに祈つてい

た。「子どもの為の仕事をするに

ふさわしい人にして下さい」と。

しかしこいつ子どもの入所があるか

わからなかつた時は、ふと心の中

で空虚なものを感じていた。

「入所依頼」ああ、やつと子ども

と一緒に生活できるんだと、ま

ず最初に思つた。それから子ども

の為に私はなにができるんだろう

と考へたら目の前に震がかかる

ように、ぼんやり見えるようでは

ないような感じだつた。そんな

気持ちの中で事前面接の日が來た。

初めて顔を見た瞬間、私は微笑んでいた。笑いながら私の目の前

に現れた子どもは、本当に子ども

らしい子どもだつたからである。

がりくねつて子どもを見るのではなく、直ぐにその子自身を見つめようと改めて思つた。

かぎりに泣いている子を抱いて、

「苗」を「子ども」に……。子どもを育てるという場合に大切なこ

とは、根を張らせてること、根を押

していくこと、本当にそうですね。

「たんぽ」を「施設」に、そして

この重要な肌と肌のコミュニケーションを、あたり前のように

感じていた自分に気がついた。よ

くこんなことあたり前だよと言

う。安易な方に流され続けた日

々を思い起すと、私にはとても

と考えてしまふが、少しずつでも

己を確立していこうと思う。

またみなさんのお話を聞いて、

私が忘れかけていたことなどが

あり、思いをあらたにさせられたよ

うだ。一年間ではあるが、重度の

心身障害者施設で実習していく、

いつも人間の価値ってなんだろう

と考えていた。そこからなかなか

ぬけだせなかつた理由は、知らず

「こんな悲しい思いをさせて私たち

受け入れる準備を毎日のように

繰り返し、毎日のようすに祈つてい

た。「子どもの為の仕事をするに

ふさわしい人にして下さい」と。

しかしこいつ子どもの入所があるか

わからなかつた時は、ふと心の中

で空虚なものを感じていた。

「入所依頼」ああ、やつと子ども

と一緒に生活できるんだと、ま

ず最初に思つた。それから子ども

の為に私はなにができるんだろう

と考へたら目の前に震がかかる

ように、ぼんやり見えるようでは

ないような感じだつた。そんな

気持ちの中で事前面接の日が來た。

初めて顔を見た瞬間、私は微笑んでいた。笑いながら私の目の前

に現れた子どもは、本当に子ども

らしい子どもだつたからである。

がりくねつて子どもを見るのではなく、直ぐにその子自身を見つめようと改めて思つた。

かぎりに泣いている子を抱いて、

「苗」を「子ども」に……。子どもを育てるという場合に大切なこ

とは、根を張らせてること、根を押

していくこと、本当にそうですね。

「たんぽ」を「施設」に、そして

この重要な肌と肌のコミュニケーションを、あたり前のように

感じていた自分に気がついた。よ

くこんなことあたり前だよと言

う。安易な方に流され続けた日

々を思い起すと、私にはとても

と考えてしまふが、少しずつでも

己を確立していこうと思う。

またみなさんのお話を聞いて、

私が忘れかけていたことなどが

あり、思いをあらたにさせられたよ

うだ。一年間ではあるが、重度の

心身障害者施設で実習していく、

いつも人間の価値ってなんだろう

と考えていた。そこからなかなか

ぬけだせなかつた理由は、知らず

「こんな悲しい思いをさせて私たち

受け入れる準備を毎日のように

繰り返し、毎日のようすに祈つてい

た。「子どもの為の仕事をするに

ふさわしい人にして下さい」と。

しかしこいつ子どもの入所があるか

わからなかつた時は、ふと心の中

で空虚なものを感じていた。

「入所依頼」ああ、やつと子ども

と一緒に生活できるんだと、ま

ず最初に思つた。それから子ども

の為に私はなにができるんだろう

と考へたら目の前に震がかかる

ように、ぼんやり見えるようでは

ないような感じだつた。そんな

気持ちの中で事前面接の日が來た。

初めて顔を見た瞬間、私は微笑んでいた。笑いながら私の目の前

に現れた子どもは、本当に子ども

らしい子どもだつたからである。

がりくねつて子どもを見るのではなく、直ぐにその子自身を見つめようと改めて思つた。

かぎりに泣いている子を抱いて、

「苗」を「子ども」に……。子どもを育てるという場合に大切なこ

とは、根を張らせてること、根を押

していくこと、本当にそうですね。

「たんぽ」を「施設」に、そして

この重要な肌と肌のコミュニケーションを、あたり前のように

感じていた自分に気がついた。よ

くこんなことあたり前だよと言

う。安易な方に流され続けた日

々を思い起すと、私にはとても

と考えてしまふが、少しずつでも

己を確立していこうと思う。

またみなさんのお話を聞いて、

私が忘れかけていたことなどが

あり、思いをあらたにさせられたよ

うだ。一年間ではあるが、重度の

心身障害者施設で実習していく、

いつも人間の価値ってなんだろう

と考えていた。そこからなかなか

ぬけだせなかつた理由は、知らず

「こんな悲しい思いをさせて私たち

受け入れる準備を毎日のように

繰り返し、毎日のようすに祈つてい

た。「子どもの為の仕事をするに

ふさわしい人にして下さい」と。

しかしこいつ子どもの入所があるか

わからなかつた時は、ふと心の中

で空虚なものを感じていた。

「入所依頼」ああ、やつと子ども

と一緒に生活できるんだと、ま

ず最初に思つた。それから子ども

の為に私はなにができるんだろう

と考へたら目の前に震がかかる

ように、ぼんやり見えるようでは

ないような感じだつた。そんな

気持ちの中で事前面接の日が來た。

初めて顔を見た瞬間、私は微笑んでいた。笑いながら私の目の前

に現れた子どもは、本当に子ども

らしい子どもだつたからである。

がりくねつて子どもを見るのではなく、直ぐにその子自身を見つめようと改めて思つた。

かぎりに泣いている子を抱いて、

「苗」を「子ども」に……。子どもを育てるという場合に大切なこ

とは、根を張らせてること、根を押

していくこと、本当にそうですね。

「たんぽ」を「施設」に、そして

この重要な肌と肌のコミュニケーションを、あたり前のように

感じていた自分に気がついた。よ

くこんなことあたり前だよと言

う。安易な方に流され続けた日

々を思い起すと、私にはとても

と考えてしまふが、少しずつでも

己を確立していこうと思う。

またみなさんのお話を聞いて、

私が忘れかけていたことなどが

あり、思いをあらたにさせられたよ

うだ。一年間ではあるが、重度の

心身障害者施設で実習していく、

いつも人間の価値ってなんだろう

と考えていた。そこからなかなか

ぬけ

入所第一号

竹花信惠

ひかりのこ

甲子園の全国高校野球大会では全員が起立、八月十五日正午、黙禱をさげた。対戦中の沖縄水産高校チームの選手が、テレビで大映しになつていたが、黙禱せずにはいられない真実の姿が態度に現われていて胸を打つた。

そう言えば、沖縄水産高校のチームのみならず、広島工業高校のチームも強い。多くの死者に護られているから強いなどと言えば、ありきたりの傍観者の言と受けとめられもしようが、それでも、歴史を負った精神風土が他チームとは違つて強力であると、その健闘ぶりに思わざるをえない。

むさしの村の花火大会が盆の十五日に行なわれるのが恒例になつてゐる。畦道に立つて見晴らせるのが何よりよい。Sさんの家の夕食によばれたので、花火の見えることも楽しみに、盆参りがてら伺

花火は無恵と思えるほどに豪華であった。尽きたとも思えないほどの、満開の火の雪がつながつて野の空を染めていた。無常なるが故に、悲しく美しいもの。それは、死者生者への爽やかな撒華である。

大利根へ来てから三ヶ月半になりました。子どもの家から眺める大利根は、見渡す限り田圃で、緑色の稻が風に揺られています。都会と違い、自然の音だけの静かなこの土地で少しでも刺激を得ようとする目的で、六月下旬に職員有志によつて読書会をひらくことにしました。

第一回目のテキストは、森鷗外の「山椒大夫・高瀬舟」の中から短編『杯』です。朝十時、一部屋に集まり輪読していき、即、感想を発表を発表しあいました。感想を発表しあうだけですが、普段は読みつ

でも読むので、毎日確実に読書の時間をとれるという点で、とてもいいと思います。

毎日欠かさず集まって続けてきた読書会も、子どもが入所してからは、みんなで集まることがむづかしくなつてきました。ですから第二回目のテキストから、各々時間を見つけて読み、月に一度だけ集まって感想を話し合うことにしました。

二回目のテキストは、夏目漱石の『こころ』です。みんな、忙しい中を暇を見つけては読んでいま

雲も明るかつた

るかつた 落合 水尾（俳人）
くらやみの手の奥に手や原爆忌 水屋
サイレンは八月十五日正午 水屋

水尾

読書会のこと

秋元光代

読書会のこと

は本を読む時間がなかなかとれないと、種類にしても好みがでてしまつて偏りがちになつてしまふ。でも、読書会という形で読むと、無理をしても時間を作つて読まなければならなくなるし、みんなで決意をテキストは譲り合なきもの

ひかりのこ

中、3名の「光の子」がやつてきました。それから一ヶ月の近況報告です。

赤ちゃんとしての「特権」を充分受けられなかつたであろうTくん。ダッコ、オンブ、そして保母のふとんにもぐりこんでねむる毎日。赤ちゃんの再体験中です。気にはいらなかつたり、しかられたりすると、おへそがまがらないで、首がまがつてしまい、そのまま床へゴロン。一度泣いたら、ドランモンの声がなりひびきます。思ひがけず繊細な神経の持ち主で、ちよつと笑われたりすると、涙があふれてしまします。音程のない歌ですが、レパートリーも広がり、ただいま「大型バス」の歌が大好きです。なぜか「おおばかバスにのつてます」となつてしまいますが。もうすぐ3才。たくましさ、わんぱくさの芽が勢いよくでています。おおきく成長できます

精神発達遲滞、自閉的傾向、排泄の予告なし等、さまざまに入所前の「記録」をうち破っているMちゃん。連日のあきることのない水あそびと、そして2泊3日の初めての海の体験で、まつ黒に。ひとかわむけて、いい顔になつてきました。おふろも、そして食事さえも、泣いて、おこつて、全身で拒否したのは、ほんの数週間前。今では、食べられる物もずいぶんふえてきて、「おかわり」の毎日です。洗髪も「なかなかいよ」と自分で宣言。すこしあか泣きません。保母のすることをいつも、じつと見つめています。顔を洗つたり、歯をみがいたり、そしてにんじんを切つたり、いためたり、魚を焼いたり、何でも見たくてしょうがないありません。寝る時はもちろん、どこへいくにもミニーちゃん人形といつしょです。自分の体とあまりかわらないミニーちゃんを小脇にかかえてあそび、お人形に顔をこすりつけて眠ります。でもすこ

しづつ、ミニーちゃんが、「おるすばん」できる時がふえてきました。そのかわり、おともだちもできました。夜泣きには、ずいぶん眠れます。これからどんな女の子になるのでしょうか。ますます元気な3才半です。

MちゃんのおねえさんもMちゃんです。いよいよ来春一年生になります。「いちねんせいになつたら、いちねんせいになつたら、いち百人できるかな」なかよくすること、大人になつてもむずかしいこの課題に、Mちゃんは生活の中でもとりこんでいます。エネルギーがありあまつて、口より先に手がでてしまうこともあります。本当にやさしいおねえさんです。

手で水をすぐつて顔を洗うこと、おはしをじょうずに使うこと、おしゃわんを持つて食べること、今伝えておきたいことを、ひとつひとつ口うるさく言われていますが、よくがんばっています。知識欲旺盛、魚の名まえから昔ばなしまでよく知つていて驚かされます。体格抜群、Mちゃんより大きい子、

育てられますように。

一ヶ月、多くの人に支えられ、仲間に助けられて乗りこえることができました。予想以上に手ごわい3人の子どもたち。先が見えない思いにとりつかれた日もありました。数年にわたる準備期間、数ヶ月の待機期間、そして待ちに待つた第一号の入所。今では3軒の家を合わせて9人になりました。泣いたり、さけんだり、けんかしたり、笑つたり、にぎやかな夏の日です。何かができるわけではありませんが、笑顔がふえていくこと、表情、言葉が豊かになつていくことに励されます。一方、子ども自身を受け入れ、受けとめることのむずかしさと、せつかく伸びている芽をつみとつてるのではという恐れと、そしてこの仕事の意味を改めて考えさせられます。本当のおかあさん、おとうさんたちから預つた大切な子どもたちの割を果しつづけることができるよう、心から願っています。ここからたびだつ日まで「家」でありつけられますように。

